



総合資格学院が立ち上げ当初から支援してきた「建築新人戦」が昨年10周年を迎えた。写真は、公開審査日に行われた記念イベントでのトークセッションの様子。建築新人戦2018を記録したオフィシャルブックも3月末に刊行されている

徹夜続行で身体を壊したのでは本末転倒です。健康第一をまず考えてほしい。それから、貧乏学生だった私から見ると、ちょっとお金かけすぎではないかなと。今でも経済的に余裕がない学生はいるので、なにかもつと共通のルールのなかでやつたほうがいいのかな、という気もします。小学校の遠足のとき、お菓子はいくらまでと決めるように(笑)。見栄えは質素になる



うな感じです。そうすることで、講義で習つたことが身体に染み付いたのではなくでしょうか。今はカリキュラムも増えていますが、それでも外に調査に出るなどしてできるだけ実習的な授業を増やすようにしています。芝井先生から「学の実化」のお話もあったようになります。まさに実際に体験して身につけることが関大の建築学科の目指すところなのかな、と思います。

**学生たちが実際に社会と接する
チャンスをつくつてほしい**

塔に代表されるように、千何百年も前の人たちがものすごくハイテクなことをやっています。それを謙虚に学ぶ姿勢を忘れないでほしいんです。時代がどんなに変わっても、地球の上で、重力や自然のなかで建物をつくる以上、やはり土や木を見る必要があります。

か そのお弟子さんたちが大阪に来ただけでなく、ここにも法律学校を開こうと、いうことで、児島惟謙ら司法関係者が中心になって始まりました。ですから法政大学、明治大学と関西大学は兄弟校といわれます。いずれもボアソナードのお弟子さんが始めた学校ということですね。

岸——ありがとうございます。次に環境都市工学部建築学科について、西澤さんからお願ひします。

西澤——私はまだこちらに来て10年ちょっととなんですが、建築学科は一昨年に50周年を迎えた。創設時の資料などを見ると、そうそうたる先生方がかかわっていらっしゃって、なかには国立大学を飛び出して立ち上げに加わった方もいらっしゃいます。ある意味、建築教育の理想の場をつくろうとしたのではないでしょうか。

お話ししただけですか。
芝井——1886(明治19)年に大阪のお寺で始まつた法律学校がそもそもものスタートです。明治初期にはたくさんの「お雇い外国人」と呼ばれる人たちが来日し、その一人フランス人のボアソナードはフランス法を教えるために来ました。やがて彼のお弟子さんたちが日本の司法を担つていくわけです。

人で、彼は「学の実化」ということを提唱しました。学理と実際との調和し合うことですね。大阪の学校ですかね。かたちだけ、言葉だけではなく、実質を大事にする気風はもともとあります。ですが、山岡はさらにこれを公開講座の開催など、具体的に推し進めていました。私は、この「学の実化」とは社会に開かれていることだと考っています。先生も学生も、実際の社会との接点ができるだけ広範囲にもつこと、学外との関係をきちんともつて研究や教育ができることが大切だと。アカデミズムは大切ですが、それが閉じた途端に腐ってしまいます。開かれていて初めて健全なアカデミズムになります。

A portrait of Dr. Kuniaki Matsubara, an elderly man with white hair and glasses, wearing a suit and tie.

岸—西澤さんは京大でも、また他大学でも教えていらっしゃいました。関大の建築学科はどんなところが違いますか。
西澤—まず雰囲気がカラツとしていて、先生たちがみんな言いたいことを言える空氣がある。学生も、下を向いて歩いている人がいない。移ってきたた

A portrait photograph of a middle-aged man with dark hair, wearing glasses, a light-colored shirt, and a patterned tie. He is looking slightly to his left.

かもしれません、そのなかに一つでも
も2つでもきらりと光るものがあれば
それでいいのではないでしようか。
岸 支援という意味で、なにかご希望
やお考えはありますか。

西澤 関大の1年生は、入学すると授
業で毎年春に豊中の日本民家集落博物
館に行きますし、犬山の明治村に行く
人も多いです。1年生なので、見るだけ
で得られるものは少ないにしても
それがきっかけになつていろいろなま
のを見るようになつてほしいというう
とですね。それと同じように、たとえ
ば東京の大学と協力して、東京の学生
たちが関西に来たらこちらの学生が大
学のキャンパスを含めて関西の建築を

岸——関大は校友会がかなりしつかりをしていて、自分の子どもも関大に入学させたいというＯＢが多いですね。

歴史に学ぶ謙虚な姿勢を忘れないでほしい

岸——西澤さんは、なぜ建築の道に進もうと思われたのですか。

西澤——よく聞かれるんですが、分かっていないというのが正直なところです。実

りしました。それは草創期の気風が生きていることに加えて、キャンパスの環境が大きいのかな、と思いますね。岸—学生の特徴みたいなものはありますか。

西澤—親が建築関係の仕事をしていることが多いのではないかと思います。工務店や設計事務所などの2代目、3代目の人たちも、かなり明確な意思と

は消極的で、おもしろい話ではないんですよ。

岸——小さいころにあの建築を見て憧れた、というような話はないのですか。

西澤——私も岸さんとほぼ同世代ですかね。小さいころはまだまだ終戦直後の空気が残っていて、爆撃で焼け野原だったところにぼつぼつと建物が建ち始めて寺廟です。そういう見易に行

案内する。こちらが東京に行つたら向こうの学生たちが東京の建築を案内してくれる、そういう交流ができるのもつといろいろなものを学生に見せることができます。そういうときの交通費の援助などがあれば、学生にとつてはありがたいですね。

岸——なるほど。

西澤——ただ経済的な支援より、私は学生がいろいろな経験をする機会をつくってもらうことのほうが重要ではなあいかと思っています。いまでもマンションの耐震化などを大学として引き受けさせて、その調査研究に学生を参加させたりしていますが、そういう経験は本の自信にもなるし、人とのつながりもあり

岸一では質問を変えて、今は学生を指導する立場におられるわけですが、関大の建築学科ではどのように学生を指導しているか、また西澤さん個人として考えていることなどをお聞かせください。

西澤—先ほど建築学科草創期の話をしましたが、そのころはとても多くの実験や実習がありました。午前中、座学があつて、午後はずつと実験をやるト

西澤——なるほど。

案内する。こちらが東京に行つたら向こうの学生たちが東京の建築を案内してくれる、そういう交流ができるともつといろいろなものを学生に見せることができます。そういうときの交通費の援助などがあれば、学生にとってありがたいですよね。

からの人材